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ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación
Martha Velda Hernández Moreno, subsecretaria de Educación Básica
Nora Ruvalcaba Gámez, subsecretaria de Educación Media Superior
Luciano Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior
Victoria Guillén Álvarez, directora de la Comisión Nacional de Textos Gratuitos
Pamela López Ruiz, directora de La Escuela es Nuestra
Abraham Vázquez Piceno, coordinador de las Becas Benito Juárez
Marx Arriaga Navarro, director general de Materiales Educativos
Oscar Flores Jiménez, titular de la Unidad de Administración y Finanzas

La Mañanera
E N  C L A V E S

EDUCACIÓN
1. Señaló que durante su gobierno no ha existido algún conflicto en lo educativo; destacó 
el nuevo plan educativo y las acciones para dignificar el trabajo del magisterio. Denunció 
que en sexenios pasados los maestros fueron maltratados.

2. Destacó que ya se distribuyeron todos los libros de texto gratuitos. Explicó que era 
necesario hacer una reforma en los contenidos de los libros, considerando la importancia 
de la ciencia, pero también el humanismo; agradeció a los integrantes de la CNTE y del 
SNTE porque no hay ningún conflicto y no se han cerrado las escuelas. Agradeció a Leticia 
Ramírez por su trabajo al frente de la SEP.

3. Óscar Flores informó las acciones para la dignificación y revalorización del sector 
magisterial; destacó que se han invertido 80 mil mdp para la mejora salarial y se ha 
basificado a 945,432 trabajadores de la educación. Resaltó que los resultados de fiscalización 
determinados por la ASF, indican que entre 2019 y 2022 hubo 203 hallazgos por 975 mdp de 
posible daño al horario público, que significan 83% menos hallazgos que los encontrados 
en el periodo 2014-2018, equivalentes a 5,498 mdp de daño al erario público.

4. Martha Velda detalló que el Plan de Estudios de Educación Básica 2022 se puso en 
marcha en el ciclo escolar 2023-2024 para todos los grados de preescolar a secundaria; 
dijo que el plan revaloriza a los maestros con autonomía profesional, además de que tiene 
un enfoque humanista y científico que promueve una educación inclusiva.

5. Marx Arriaga refirió que la nueva familia de libros de texto gratuito cuenta con 84 títulos 
y adelantó que para el ciclo escolar siguiente se ampliará a 109 obras, incluyendo los 
libros de telesecundaria, preescolar e inglés; "los libros de texto gratuitos son la sonrisa 
esperanzadora del magisterio indignado y el ceño fruncido de aquellos que solo aspiran a 
comercializar la educación", expresó.

6. Victoria Guillén explicó que México es el único país de América Latina que provee a sus 
estudiantes de educación básica todos los libros de texto que requieren para su formación. 
Detalló la producción y distribución de estos durante la actual administración; destacó 
que en los ciclos escolares 2019-2020 se distribuyeron 165.2 millones de libros, en 2020-
2021, 166.5 millones, en 2021-2022, 162.2 millones y en 2022-2023, 152.5 millones. Indicó que 
para el ciclo escolar 2023-2024 se beneficiarán 24.8 millones de alumnos y 1.2 millones de 
docentes; "la patria está en mis libros de texto gratuitos”, sentenció.
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PROTECCIÓN A TRABAJADORES

ENERGÍA

1. Sobre la huelga en la planta de Audi en Puebla, informó que es el único caso que se 
tiene sobre un paro o huelga en el país, dijo que espera que se llegue a un acuerdo entre 
el sindicato y la empresa; destacó que las diferencias se han ido moderando.

1. Al preguntarle sobre la decisión de la SCJN que da un revés a la Ley de la Industria 
Eléctrica, explicó que la Reforma Energética de la administración anterior modificó la 
Constitución para darle el mismo tratamiento a la CFE que a las empresas particulares 
y extranjeras, incluso hasta con más privilegios. Refirió que el propósito era acabar con 

7. Pamela López dijo que mediante el programa, "La Escuela es Nuestra", se entrega un 
presupuesto directo a los comités de padres de familia; adelantó que el 27 de febrero se 
realizará el pago a las escuelas recién incorporadas; destacó que en 5 años se han invertido 
84 mil mdp, se ha beneficiado a 172,779 escuelas, que equivalen al 99% de educación 
básica, y las escuelas en zonas de mayor marginación son las más beneficiadas.

8. Abraham Vázquez informó que de 2019 a 2023 se otorgó la Beca Benito Juárez a más 
de 22 millones de estudiantes de todos los niveles educativos, con una inversión de 347.3 
mil mdp; explicó que en el sexenio anterior se dedicaron 180.98 mil mdp a 7.3 millones de 
estudiantes, mientras que en lo que va de la actual administración se han invertido 347.3 
mil mdp para becar a 12.5 millones de estudiantes. Refirió que actualmente hay 2,123,000 
becarios en las 49,800 escuelas más pobres del país.

9. Nora Ruvalcaba destacó que se ha disminuido a su mínimo histórico el índice de 
abandono en nivel medio superior, gracias a las Becas Benito Juárez; indicó que en el ciclo 
escolar 2018-2019 el índice de abandono fue de 14.2%, mientras que en el ciclo 2022-2023 
disminuyó a 8.7%; señaló que en 2018, de cada 100 estudiantes que ingresaban a primaria 
66 llegaban a educación media superior, pero actualmente, ya son 84 estudiantes los que 
llegan a este nivel educativo.

10. Luciano Concheiro detalló los avances de los indicadores de la transformación del 
Sistema Educativo en el Nivel Superior; resaltó que en el ciclo escolar 2022-2023, 89 de 
cada 100 estudiantes egresados de bachillerato ingresaron a educación superior; en el 
ciclo 2018-2019 la tasa de abandono fue de 7.9%, mientras que en el ciclo 2022-2023 la tasa 
fue de 7.2%, siendo la menor en los últimos 10 años. Expuso que en 2022 el incremento de 
estudiantes más pobres en educación superior fue de 32.6%, es decir, 421,884 alumnos; de 
los 698,000 nuevos estudiantes en este nivel en los últimos 5 años, 76% son mujeres y 24% 
son hombres.

11. Leticia Ramírez agradeció a los docentes el esfuerzo que hacen en todos los niveles 
educativos y los invitó a seguir trabajando con la campaña para prevenir las adicciones; 
adelantó que el 17 de febrero se realizará una jornada nacional de prevención de adicciones 
y recordó que actualmente en las aulas se lleva a cabo una campaña de prevención. 
Presentó en video las acciones de la Nueva Escuela Mexicana en el que se destaca la 
política de dignificación del magisterio mediante la basificación de 950 mil plazas y 
aumento salarial del 8% en 2023, un nuevo plan de estudio para la educación básica, los 
nuevos libros de texto gratuitos y la producción de 153.2 millones de estos para el ciclo 
escolar 2023-2024.

Agregó que el programa "La Escuela es Nuestra" ha atendido a 132,967 planteles y en 2024 
se alcanzarán los 172 mil; dijo que con las Becas para el Bienestar Benito Juárez se ha 
beneficiado a 12 millones de estudiantes que la reciben mensualmente.
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JUSTICIA

GOBERNABILIDAD

1. Señaló que los jueces dejaron en libertad al abogado Juan Collado, al abogado de Carlos 
Salinas de Gortari, por lo que expresó que el Poder Judicial está podrido, secuestrado y al 
servicio de una minoría rapaz; adelantó que la FGR impugnará la decisión del juez.

2. Respecto al caso de Luis Donaldo Colosio, explicó que de acuerdo con la investigación 
de la FGR, Genaro García Luna fue a Tijuana y dejó libre al agente del CISEN que se le 
está acusando como el segundo tirador; destacó la coincidencia de que cuando se dio 
a conocer que García Luna estuvo involucrado en el caso Colosio, salió el reportaje en 
EUA que falsamente lo acusa de haber recibido recursos del crimen organizado en su 
campaña de 2006.

1. Expresó que hay desesperación del PRI y PAN al declarar que apoyarían la reforma de 
pensiones que presentará, aunque dijo que lo celebra; les pidió que también apoyen la 
reforma a la ley de la Industria Eléctrica. También reconoció a Xóchitl Gálvez por el apoyo 
a la reforma de pensiones.

2. Reiteró que en una de las iniciativas de reforma a la Constitución que presentará el 
5 de febrero, se incluye que la participación en las consultas ciudadanas, para que sea 
vinculante, baje de 40% a 30% del padrón electoral; reveló que se propondrá que la 
consulta de revocación de mandato se realice en la elección intermedia para que no haya 
gastos extras.

la CFE y dejar todo el mercado de la industria eléctrica a particulares, aseguró que su 
Gobierno ha fortalecido a la CFE, por lo que al finalizar su administración ésta producirá el 
54% de la energía eléctrica que se consume en el país.

Denunció que el Poder Judicial está entregado completamente a los intereses particulares 
y de las empresas privadas de energía eléctrica; explicó que la resolución de la Segunda 
Sala de la SCJN del pasado 31 de diciembre echó abajo la ley que se propuso para darle 
más importancia a la CFE, pero resolvieron amparos a favor de empresas particulares 
extranjeras, por lo que anunció que va a impugnar la resolución. Señaló que la resolución 
que declara inconstitucional la Ley Eléctrica, demuestra la necesidad de que los jueces, 
magistrados y ministros sean electos por el pueblo.

Explicó que hubo una flagrante violacion al procedimiento, ya que el ministro Pérez Dayan, 
ante el empate de votos sobre la Ley de la Industria Eléctrica, debió turnarlo a otro ministro 
y no emitir un voto de calidad para el desempate; adelantó que el 5 de febrero enviará una 
iniciativa de reforma para dejar la Constitución como estaba antes de la llamada Reforma 
Energética, como la dejó el presidente López Mateos.

2. Indicó que se debe garantizar la existencia de la CFE para que no aumenten los precios 
de la luz; advirtió que si sólo se deja a las empresas particulares de producción de energía 
eléctrica, los precios podrían aumentar como ocurrió en Europa; detalló que se está 
proponiendo que la CFE cubra el 54% de la demanda de energía eléctrica en el país. Agregó 
que se analiza considerar a la CFE como una industria estratégica y de interés público.

3. Expuso que gracias a que Pemex participa en el 80% de la venta de gasolinas en el 
país se ha logrado una disminución del precio de la gasolina magna de 9.4%;  detalló 
que el precio de la tarifa doméstica de energía eléctrica disminuyó 0.67%, con respecto a 
noviembre de 2018, gracias a que se fortaleció a la CFE.
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INFRAESTRUCTURA

POLÍTICA EXTERIOR

MEDIOS

TRANSPARENCIA

1. Reveló que la empresa de ferrocarriles de carga Canadian Pacific Kansas ya hizo una 
propuesta para un tren de pasajeros con la ruta México-Querétaro, con la posibilidad de 
ampliarlo a Monterrey  y Nuevo Laredo; adelantó que esta empresa entregará un estudio 
a finales de mayo. Explicó que en una de las iniciativas de reforma a la Constitución que 
presentará se incluirá que el Estado retome su derecho a utilizar las vías de trenes de carga 
para pasajeros; indicó que va a quedar establecido que los que tienen las concesiones 
actuales podrán también, tenerla para trenes de pasajeros.

1. Sobre la propuesta que hizo el presidente de EUA, Joe Biden, de cerrar la frontera en caso 
de que haya mucho flujo migratorio, dijo que respeta esa decisión pero que es más de lo 
mismo y no quieren ir al fondo; insistió que es lo que hacen cada vez que hay elección, 
tanto de un partido como de otro; criticó que usen el tema migratorio y de las drogas en 
campañas electorales. Expresó que este tipo de políticas se adoptan por la presión de 
gobernadores como Greg Abbott de Texas, quien promueve una política antimigrante.

1. Calificó como falso el reportaje de Carmen Aristegui sobre el fideicomiso del Aeropuerto 
de Texcoco; señaló que no hay nada ilícito, ni hay nada de deshonestidad o corrupción; 
explicó que el fideicomiso al que alude fue creado por el gobierno de Enrique Peña Nieto 
en 2016 y solicitaron créditos para que si llegába él a la presidencia ya no pudiera dar 
marcha a atrás al proyecto, porque vendieron bonos.

1. Sobre el reportaje de tres medios de información que lo acusan de recibir dinero del 
crimen organizado en 2006, dijo que lo hacen sin pruebas y que el Gobierno de EUA 
se debe manifiestar, porque el Presidente de México tiene autoridad moral y autoridad 
política, y si no tienen pruebas, tienen que disculparse. Acusó de injerencismo que el 
Departamento de Estado de EUA financie a Mexicanos vs la Corrupción; "¿cómo le van a 
dar dinero a un agrupamiento que abiertamente se dedica a denostar a un Gobierno legal 
y legítimamente constituido", cuestionó.

Sobre la detención en EUA del general Salvador Cienfuegos, dijo que fue una venganza, 
porque las agencias de EUA eran las que manejaban la política de seguridad en México; 
insistió que las agencias se quejaban de que no podían manejar al Ejército como lo hacían 
con la Marina. "México no es colonia de ningún país extranjero"; "de pura casualidad, ¿Tim 
Golden consideró hacer un reportaje en fechas electorales?", cuestionó.

2. Recordó que hace poco se dio a conocer que el encargado de la DEA en México estaba 
vinculado con narcotraficantes, por lo que afirmó que EUA necesita una reforma para 
poner orden; dijo que había una relación de complicidad entre Genaro García Luna y las 
agencias de EUA, como en el operativo Rápido y Furioso que se hizo en el anonimato, de 
manera clandestina y causó desgracias.

PROCESO ELECTORAL
1. Expresó que la gente debe tener toda la información para votar en la elección del 2 de 
junio y considerar 3 elementos: el proyecto político, el candidato y el partido político o la 
coalición; señaló que el voto debe ser libre, secreto y que la gente decida lo que dicte su 
consciencia. Recordó que en Chilapa, Guerrero, le dijeron que estaban con él pero que los 
tenían amenazados con cortarles el agua; “¡eso se acabó!”, sentenció.
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
Sobre su reunión de ayer con el embajador 
de China, Zhang Run, dijo que el diplomático 
le entregó como obsequio un dragón y él 
le correspondió con un jaguar hecho por 
artesanos mexicanos. Envió una felicitación 
a los ciudadanos de ese país por el Año del 
Dragón.

Sobre el reportaje que lo acusan de haber 
recibido dinero del narcotráfico, expresó: 
"Deberían darle el premio a la calumnia, es un 
mercenario de la DEA;  Tim Golden dice que 
estoy metido en el narcotráfico sin presentar 
una sola prueba, él es el peón".


